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استفسر عن العقبات التي تحول دون الالتزام 
بالجدول الزمني

الم���������وي���������زري ل�����ل�����وزي�����ر أب�������ل: 
م�����ا م����ش����اري����ع الإس�����ك�����ان ف��ي 
السنوات الثلاث الماضية؟ 

 ســــأل الــنــائــب 
شعيب المــويــزري 
ـــــــر الــــدولــــة  وزي
لــشــئــون الإســكــان 
ــــــر الـــدولـــة  ووزي
لشئون الخــدمــات 
ـــــــر ابــــــل  ـــــــاس ي
ــع  ــاري ــش ــــول الم ح

الاسكانية.
 وقال في سؤاله: 
التزاما بواجباتنا 
الــدســتــوريــة التي 
تنص عليها المــادة 
)99( من الدستور 
والــتــي تنص على 
) لــكــل عــضــو من 
أعــــضــــاء مــجــلــس 
الأمة أن يوجه إلى 

رئيس مجلس الوزراء وإلى الوزراء أسئلة لإستيضاح الأمور 
الداخلة في إختصاصهم وللسائل وحده حق التعقيب مرة 

واحدة على الإجابة(. 
 - ماهي المشاريع الإسكانية التي تم توقيع العقود الخاصة 
بها في السنوات المالية 2014/2013 – 2014/-2015 
2016/2015؟ وماهي تكاليفها؟ وماهي أعــداد الوحدات 

السكنية والمرافق العامة الخاصة بها في تلك المشاريع؟
 - هل تم البدء في تنفيذ هذه المشاريع التي تم توقيع العقود 

بشأنها؟ ماهي نسبة الإنجاز في كل مشروع؟
 - هل تم توقيع عقد/ عقود بناء المرافق العامة الخاصة في 
منطقة غرب عبدالله المبارك؟ إذا كانت الإجابة بنعم يرجي 

تزويدنا بنسخة من العقد المبرم؟ وما تكلفة العقود؟
 - هل هناك عقبات تحول دون الإلتزام بالجدول الزمني 
بما يخص منطقة غرب عبدالله المبارك المعلن عنها من قبل 
المؤسسة العامة للرعاية السكنية فــي خطتها الخمسية 
التاسعة المعتمدة في أبريل / 2015؟ وما مدى إلتزام المؤسسة 

بذلك؟
 - هل ستكون تلك المرافق جاهزة للتشغيل وتقديم الخدمات 
للمواطنين بناء على الجــدول الزمني المقرر وفور انتهاء من 

بناء المواطنين لقسائمهم؟
 - ماهي القيمة الفعلية للأراضي السكنية التي منحت 
للمواطنين في مشروع غــرب عبدالله المــبــارك؟ وهــل هناك 
تفاوت في قيمة الأراضـــي الممنوحة لهم مع قيمة أراضــي 
المشاريع السكنية الأخــرى كمنطقة سعد العبدالله وجابر 

الأحمد وصباح الأحمد؟ مع ذكر أسباب التفاوت إن وجدت؟

ما  إجراءات الوزارة حيال كل مخالفة وقعت؟

ال�������������دلال: م������ا آل������ي������ات ال�����ت�����زام 
التأمين  بضوابط  المستشفيات 

الصحي للمتقاعدين؟ 
ـــه الــنــائــب   وج
ــــــدلال  مـــحـــمـــد ال
ــر  ـــؤالا الـــى وزي س
الصحة الدكتور 
جــمــال الحــربــي، 
ـــروع  ـــش حــــــول م
الــتــأمــين الصحي 
للمتقاعدين، وجاء 
في السؤال: قامت 
وزارة الــصــحــة 
بإطلاق مشروع ) 
عافية ( والخاص 
بالتأمين الصحي 
للمتقاعدين ومن 
شملهم المــشــروع 
مــن فــئــات اخــرى، 
ــرت وزارة  كما ذك
الصحة أنها تقوم 
بالرقابة على تنفيذ 
ــروع ولديها  ــش الم

جــولات تفتيشية على 
المستشفيات التى يطبق لديها المشروع وأنه يوجد تقرير 
دورى بشان تنفيذ المشروع، ونظرا لأهمية تطبيقات المشروع 

بالشكل القانونى والإدارى الداعم للفئات المستفيدة.
 لذا يرجي التكرم بموافاتنا بالتالى :

 1 - ماهى آليات وإجراءات وزارة الصحة فى ضمان إلتزام 
الأطراف المطبقة للمشروع وبالأخص المستشفيات للخدمات 
الصحية المقدمة للمستفيدين؟ يرجى تزويدى بالضوابط 

والآليات التى تحدد ذلك.
ــع التطبيق قامت أى جهة وبالأخص   2 - هــل مــن واق
المستشفيات بمخالفة ضوابط وإجراءات الوزارة فى تطبيق 
مشروع عافية؟ وما هى إجراءات الوزارة حيال كل مخالفة 

وقعت؟
 3 - قــام أحــد المستشفيات بأخذ تعهد بــســداد نفقات 
العلاج من أحــد المستفيدين من مشروع عافية وذلــك بأن 
يتعهد المريض بسداد نفقات العلاج، علما بأن نفقات العلاج 
مشمولة بما تقدمه وزارة الصحة عن طريق مشروع عافية، 
والسؤال هل إجراء المستشفى المذكور صحيح من الناحية 
القانونية فى ظل دعــم الـــوزارة للمستفيدين من مشروع 
عافية؟ وما هو إجراء وزارة الصحة اتجاه تلك الخطوة من 

الوزارة؟.
 4 - يرجى موافاتى بالتقارير الدورية الصادرة عن وزارة 

الصحة بشأن تطبيق مشروع عافية.
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بحثت لجنة الشؤون التشريعية والقانونية 
في مجلس الأمة قانون الاحداث بحضور ممثلي 
بعض وزارات الدولة وذكر عضو اللجنة النائب 
خالد الشطي أن »الملفت للنظر في الاجتماع 
ان الحكومة جــاءت متعاونة من اجــل تعديل 
سن الحدث وارجاعه الى 18 سنة بدلا من 16 
ــاد الشطي بالموقف الحكومي من  عاما » وأش
تعديل قانون الأحــداث خــلال اجتماع اللجنة 
التشريعية، مشيرا إلى أن الحكومة تعاونت 
ــادة سن الحــدث إلــى 18 عاما  ــرت على إع وأص
معتبرا ان هذه الخطوة الحكومية في الاتجاه 
الصحيح وتنم عن تعاون مشكور لا سيما من 
وزارات الداخلية والشؤون والعدل والأوقاف، 
مشددا على تكاتف المجلس من أجل الموافقة على 
هذا التعديل الذي أقرته اللجنة اليوم بإجماع 

أعضائها الحضور.
وأوضــح أن اللجنة أقــرت بالأغلبية اقتراحا 
مقدما منه على قــانــون الأحــــداث بــعــدم فرض 
غرامات مالية على الحدث مع إعطاء المجني عليه 
ــام المحكمة  حــق الحــصــول على التعويضات أم

المدنية المختصة.
الى ذلك دعا الشطي الحكومة إلى بذل المزيد من 

الجهود الفاعلة من أجل التوصل إلى المعلومات 
الكفيلة بمعرفة ملابسات اختفاء المواطن العم 
محمد طاهر البغلي المفقود فــي رومــانــيــا منذ 
الخــامــس مــن أغسطس الــعــام 2015. وأضــاف 
الشطي في تصريح إلــى الصحافيين أنــه وبعد 
انــقــضــاء نحو سنة وســتــة أشــهــر على اختفاء 

المـــواطـــن الــبــغــلــي ومـــع عـــدم تحـــرك الحكومة 
الرومانية بشكل جدي فإن من واجبنا التذكير 
بضرورة قيام وزارة الخارجية بإبداء اهتمام أكبر 
بهذه القضية الانسانية والاجتماعية بالتنسيق 
مــع الخــارجــيــة الــرومــانــيــة، مطالبا باستدعاء 
السفير الروماني في البلاد ومطالبته بتقديم آخر 

التطورات لأن بقاء الموضوع مفتوحا بلا سقف 
زمني ليس مقبولا.

ودعا الشطي كذلك وزارة الداخلية إلى المشاركة 
في التحقيقات الرومانية من خلال وفد أمني يضم 
أمن الدولة والمباحث الجنائية، معربا عن أمله 
في سرعة التوصل إلى مكان تواجد العم البغلي 
صاحب الــتــاريــخ الوطني ناصع البياض في 
أقرب وقت. وأكد الشطي أن الحكومة الرومانية 
غير مهتمة ولا مكترثة باستمرار هــذه المأساة 
الإنــســانــيــة، مضيفا ان أســـرة المــواطــن البغلي 
تشيد بجهود السفير الكويتي في رومانيا طلال 
الهاجري وتشد على يديه، إلا أنها تطالب الحكومة 

الكويتية بجهد أكبر يقود إلى خبر مفرح.
من ناحية أخرى وجه الشطي سؤالا الى وزير 
التربية ووزير التعليم العالي قال فيه : في ظل 
وجود عدد كبير من الخريجين الكويتيين من كلية 
التربية بكافة التخصصات يرجى الإفــادة عن 
التالي : 1. كم يبلغ عدد الوظائف شاغرة بمهنة 
المعلم في المدارس الحكومية؟ 2. يرجى تزويدي 
بإعداد المعلمين الأجانب الذين تم التعاقد معهم 
خلال السنة الماضية وإجمالي قيمة المبالغ التي 
صرفت لهم من الوزارة 3. كم يبلغ عدد الكويتيين 
الراغبين بشغل وظيفة معلم خلال السنة الماضية.

طالب بإرسال وفد أمني إلى رومانيا للتحقيق في اختفاء المواطن البغلي

الشطي: اتفاق نيابي- حكومي في »التشريعية« 
18 عاما على اقتراحنا برفع سن الحدث إلى 

جانب من اجتماع اللجنة التشريعية امس

الديوان الوطني لحقوق الإنسان لم يفعل بسبب التقاعس الحكومي

الدمخي: اتفاق تام على تشكيل لجنة تحقيق فيما يخص السجون
ربيع �سكر

ــس لجــنــة حقوق  ــي ـــد رئ أك
ــان الــبــرلمــانــيــة النائب  ــس الان
د. عـــادل الــدمــخــي أن مقترح 
تحويل لجنة حقوق الإنسان 
ـــى دائـــمـــة قيد  مـــن مــؤقــتــة ال
الاعـــداد من قبل مقرر اللجنة 
والمــســتــشــاريــن الــقــانــونــيــين 
باللجنة، وأضاف الدمخي في 
تصريح للصحافيين : هناك 
اتــفــاق تــام على طلب تشكيل 
لجنة تحقيق فيما رأيناه خلال 

زيارتنا للسجون.
ــي الـــى أنــه  ــخ ــدم ــت ال ــف ول
خلال الاجتماع القادم ستكون 
تقاريرنا بشأن تلك الزيارة 
جاهزة وسوف نستدعي وزير 
الدولة لشؤون مجلس الوزراء 
الشيخ محمد العبدالله. وذكر 
الدمخي أن الــديــوان الوطني 
لحقوق الانسان لم يفعل بسبب 
التقاعس الحكومي رغم اقرار 

جانب من اجتماع لجنة حقوق الانسانالقانون قبل عام كامل.    
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وافقت لجنة الشؤون الاقتصادية والمالية 
البرلمانية امــس بالاغلبية على طلب الحكومة 
سحب 600 مليون دينار من الاحتياطي العام 
ــادة راس المـــال شــركــة الخــطــوط الجوية  ــزي ل
الكويتية، وقالت مقررة اللجنة النائبة صفاء 
الهاشم أن لجنتها عقدت اجتماعا مارثونيا لبحث 
تمويل قضايا الخطوط الجوية الكويتية مشيرة 
الى ان »هناك مشكلة في الادارة، وعلي ادارات 
مؤسسات الدولة العمل بشكل صحيح » واضافت 
ان »الوزيرة هند الصبيح حضرت اليوم وطلبت 

مهلة ثلاثة اشهر، للرد على تساؤلات اللجنة »
 وقــالــت الــهــاشــم: »لــلاســف ارى الخــطــوط 
الكويتية كانها لقمة حارة ما فيه وزير يبي ان 
تكون له » ورأت ان »ادارة الكويتية عرضت 
ستة سناريوهات لتوفير الاموال ولكنها جميعها 
ليست منطقية » واوضــحــت ان »الخــطــوط 

الكويتية الى اليوم ليس لديهما افصاح لبيانات 
دقيقة مالية وليس لديها اي فريق فني قادر على 
ذلك او على المحافظة على العنصر البشري من 

الطيارين«.
وتابعت الهاشم: »لم اقتنع بما قدمته ادارة 
الكويتية الــتــي عرضته الــيــوم«، مضيفة أن 
»الحكومة لا تريد تقديم مشروع قانون بان تكون 

الكويتية ناقلا وطنيا« واعلنت ان »اللجنة وافقت 
على استدعاء زيــادة راس المال للخطوط الجوية 
الكويتية فيما يخص 600 مليون من الاحتياط 

العام«
من جانبه أكد النائب محمد هايف أنه يحتفظ 
بحقه في المحاسبة مالم يقم الوزير المسؤول عن 
الخطوط الجوية الكويتية بمحاسبة المسؤولين 
ــا ديــوان  عن التجاوزات والمخالفات التي اورده
المحاسبة والمتكرر بعضها لعدة سنوات ويرتقي 
بعضها الاخــر الــى الشبهة الجنائية، معربا عن 
رفضه منح هؤلاء المسؤولين صك البراءة بالاكتفاء 
بالاحالة للتقاعد دون إحالتهم للنيابة العامة. وقال 

هايف في تصريح صحفي يوم أمس » لوتحدثنا 
ــاوزات الخطوط الجوية الكويتية بشكل  عن تج
تفصيلي لطال بنا المقام لكن حديثي اليوم سيكون 
مختصرا عن بعد الملاحظات التي اوردتها تقاير 

ديوان المحاسبة ومنها ما أغفل لسنوات عدة«.
واوضــح هايف ان مخالفات وردت في تقارير 
الديوان متعددة ومتنوعة حول الخطوط الجوية 
الكويتية وفي كل اتجاه منا يدل على تهبط الادارة 
والاضرار بالمال العام ومصالح الدولة، لافتا الى 
ان هذه المخالفات موثقة وحقائق دامغة في تقارير 

الدوان«.
وبين هايف ان الكويتية خالفت قواعد المناقصات 

وما في حكمها اذ تعاقدت مع عدد من الشركات 
بشكل إجمالي دون بيان اي عقد على حدا ولم تزود 
بعروض اسعار هذه الشركات او استلام الدفعات 
المستردة بالاضافة الى التأخر في تحويل المؤسسة 
إلى شركة مساهمة وتكرار ملاحظات الديوان ذاتها 
لأكثر من سنة مالية دون حل مما يدل على سوء 

الإدارة وفشلها.
واضــاف » ومــن الملاحظات التلاعب بقسائم 
الــوزن الزائد وادعــاء فقدانها ومن ثم يظهر بعد 
ذلك ان هذه القسائم تم استخدامها منا اثر على 
ايرادات المؤسسة وكذلك ملاحظات مالية على قطع 
الغيار والبرمجيات وأصول الشركة والقرطاسية 

وترفيع درجات السفر وتراكم القضايا العمالية 
بــالاضــافــة الــى عــدم استكمال تسجيل ملكية 

العقارات التابعة لها في جمهورية مصر العربية.
وزاد هايف » تدني حجم الإيــرادات الخارجية 
والتلكؤ بالرد على استفسارات الديوان وانخفاض 
مستى ايرادات المؤسسة وتدنيها ما يدل على سوء 
الإدارة وتدني مستواها وهــذا اذ لم تتعمد هذه 
الادارة هذه التصرفات، لافتا الى انه من الصعوبة 

بمكان ان تكون هذه الممارسات دون تعمد«.
وذكر هايف ان بعض المخالفات المالية والادارية 
يرقى الى مستوى الشبهة الجنائية ويلزم الوزير 
المختص اتخاذ قراره الفوري بوقف المتسبب عن 
هذه الملاحظات بوقفه عن العمل وإحالته للتحقيق، 
مؤكدا انــه ليس مع إحالة مخالفي القانون الى 

التقاعد لينجو دون محاسبة او عقاب.
ودعا هايف الوزير المختص عن الكويتية الى 
تشكيل لجنة لفحص الملاحظات الواردة بالديوان 
لاتخاذ اجراءات ازاء المسؤولين عنها على ان لا تزيد 
مدة اعمال اللجنة عن شهر، مشيرا الى انه لا يمكن 
استعراض اجمالي مخالفات الديوان والقرارات 
الاداريــــة ومنها توظيف شخص مــن الجنسية 
الهندية براتب 2000 دينار وجعله مسؤول على 
كويتيين أكفء منه بالدرجة بالشهادة خاصة وانه 
لا يحمل شهادة البكالوريوس ويشغل منصب 
مدير الآن بعد ان تم كمدخل بيانات براتب 170 

دينار !!.
وأكــد هايف ان المقاطعة السياسية أثــرت في 
عدم محاسبة المسؤولين عن التجاوزات المتراكمة 
فــي الكويتية واصبحوا يسرحون ويمرحون 
دون حسيب او رقيب، داعيا الوزير المسؤول عن 
الكويتية الى وقف المسؤولين عن هذه التجاوزات 
»والا فإننا نحتفظ بحق المحاسبة مالم يقم بدوره 
الفاعل في ضرب مواطن ورؤوس الفساد في هذه 
المؤسسة ومحاسبتهم وجعلهم عبرة حتى لا 
يتجرأ احد على هذا الفساد في مؤسسات الدولة 

الاخرى«.

»المالية« تقر ال�600 مليون للشركة.. و3 أشهر مهلة للوزير المعني للرد على الاستفسارات

الهاشم: الحكومة لا تريد تقديم مشروع قانون لتحويل »الكويتية« ناقلا وطنيا

جانب من اجتماع اللجنة المالية أمس

ه������اي������ف ي�����ط�����ال�����ب ب����ل����ج����ن����ة ف�����ح�����ص الم�����خ�����ال�����ف�����ات 
وإح��������ال��������ة الم������ت������ج������اوزي������ن إل���������ى ال�����ن�����ي�����اب�����ة ال����ع����ام����ة

شعيب المويزري

محمد الدلال

مناقشة الحساب الختامي للتعليم العالي والتحقيق في الحيازات الزراعية اليوم 
تعقد لـجنة الـميزانيات والـحساب الـختامي اجتماعا لمناقـشة 
الحساب الختامي لوزارة التعليم العالي عن السنة المالية 2015-
2016 وملاحظات ديوان المحاسبة وجهاز المراقبين الماليين بشأنه. 
بحضـور ممثلي كل من :- وزارة الـمـالـيـة.- وزارة التعليم العالي. 
- ديـوان المـحاســبة. - جـهـاز المـراقـبــين المـالييـن. - ديـوان 

الخـدمـة الـمـدنية.

وتجتمع لـجنــة حمـاية الأمـوال العامة لمنـاقـشة كافة الوقائع 
المتعلقة بخصوص حيازات زراعية وجواخير من قبل الهيئة 
العامة لشؤون الزراعة والثروة السمكية، لشركات صورية أسست 
ورخصت بموجب أوراق مزورة لبعض قيادات تلك الهيئة، وبعض 
المسئولين في وزارة التجارة والصناعة وأقاربهم بدون وجه حق، 

وبالمخالفة للقانون واللوائح المنظمة لذلك.

بحضـور ممثلي الهيئة الــعــامــة لــشــؤون الـــزراعـــة: فيصل 
الحساوي – المدير العام للهيئة العامة لشؤون الزراعة. وفيصل 
الصديقي- نائب المدير العام لشؤون الثروة النباتية. ونبيلة على 
الخليل – نائب المدير العام لشؤون الزراعة التجميلية بالهيئة 
العامة لشؤون الزراعة والثروة السمكية. ودلال رجب – مدير إدارة 

القسائم الزارعية. وفجر الحنيان – مدير إدارة الشؤون القانونية.


